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海德堡要理问答第 35 问讲解

基督的道成肉身
阅读经文：约 1：1-18；来 2：5-18
教义选读：要理问答第 35 问

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：按着这边聚会点下午要理问答讲解的次序，我们今

天下午要讲解的是要理问答主日 14 的第 35问。要理问答从主日 11的第 29问开始，一直到主日 19的第

52问，都是在详细地讲解使徒信经的第二部分——论子神和我们的得赎。而在前三个主日【11-13】，要

理问答基本都是在论述耶稣基督我们救主的身份以及与我们的关系，例如祂是神的儿子，名叫耶稣，祂是

基督，这些都和我们有怎样的关系等。这些就是要理问答主日 11-13所告诉我们的。从主日 14的第 35问
开始，一直到主日 19的第 52问，要理问答的作者们要论述耶稣基督作为我们的救主，祂具体是如何来实

施对我们的拯救的。或者我们也可以这样总结：问答主日 11-13 是论述基督的所是，祂是谁；主日 14-19
是论述基督的所作，祂为了拯救自己的百姓，具体做了哪些工作。而这一切都是与我们的得赎密切相关的。

那耶稣基督我们的救主祂要拯救我们，祂所要做的第一件事是什么呢？那就是祂的道成肉身，因为祂

要成为人类的救主，必须是与我们人类一样的人，当然祂也必须是完全无罪的人。而这正是要理问答第 35
问所要论述的，因此我们今天下午就一起来学习这一问的内容：

第 35 问：你宣告说“因圣灵感孕，从童贞女马利亚所生”，这句话是什么意思？

答：这句话的意思是：神的永恒儿子，从现在到永远都是永恒的真神；因圣灵的运行，祂从童贞女马

利亚的血肉之身取了人的样式，从而成为大卫的真正后裔，凡事与祂的弟兄相同，只是没有罪。

根据这一问的内容，我要和大家思想三个方面：

一、道是谁

二、道如何成了肉身

三、道为何要成为肉身

一、道是谁？

各位弟兄姊妹，有关于耶稣基督的道成肉身，我想圣经中最明显的经文应该就是约翰福音 1：1-18这
一段了。我想你们应该都知道约翰福音的作者是谁，就是使徒约翰，也就是圣经所说的主所爱的那门徒，

在最后的晚餐上靠在主胸旁的那一位【约 21：20、24】。他为什么要写这一卷福音书呢？约翰在本书的

20：31告诉我们：“但记这些事，要叫你们信耶稣是基督，是神的儿子；并且叫你们信了祂，就可以因祂

的名得生命。”我们从这节经文中可以看到约翰写作本书有两个目的：

1、证明耶稣是基督，是神的儿子；

2、要叫人认识耶稣基督，并且信靠祂而得生命。

所以我们要知道，约翰福音和其它福音书的目的一样，都是为要给耶稣基督作见证，使人认识耶稣基

督是人类的救主，以致可以从祂得着救恩。

那么，约翰是如何开始他的写作的呢？他说：“太初有道，道与神同在，道就是神。这道太初与神同

在。万物是借着祂造的；凡被造的，没有一样不是借着祂造的。……道成了肉身，住在我们中间，充充满

满地有恩典有真理。我们也见过祂的荣光，正是父独生子的荣光。”【约 1：1-3、14】
弟兄姊妹们，约翰首先向我们讲述“道”的本源与作为：道在宇宙和时间的开始之前（太初）就是与

神同在的，道就是神；道也参与了万物的创造；而且，这道成了肉身……。那么，这道是谁呢？约翰在 14-18
节告诉我们，这道就是神的独生子耶稣基督；祂是与神同本质的，祂也就是神。
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那约翰为什么不直接宣告耶稣基督就是神的儿子，就如马可所做的那样：“神的儿子耶稣基督福音的

起头”【可 1：1】，而要称耶稣基督为道呢？这主要有两方面的原因：

（1）在旧约圣经中“道”的基本意义是指“言语”，我们从先知以赛亚书 2：3和弥迦书 4：2可以

看到：“必有许多国的民前往，说：‘来吧！我们登耶和华的山，奔雅各神的殿；主必将祂的道教训我们，

我们也要行祂的路。因为训诲必出于锡安；耶和华的言语必出于耶路撒冷。’”而且，“道”也是与神的

旨意（律法）相通的，因为律法也就是神的话——即“道”（话和道这两个字在英文就是同一个字“word”）。
而圣经也明确地告诉我们，耶稣基督就是神永恒的智慧和旨意，律法的总结就是基督；神是借着言语来启

示祂自己的，就如在西奈山上以色列人只听见神说话的声音，而看不见神的形象；而耶稣基督正是神最完

全的启示【约 1：18“从来没有人看见神，只有在父怀里的独生子将祂表明出来。”来 1：1-3“神既在古

时借着众先知多次多方地晓谕列祖，就在这末世，借着祂儿子晓谕我们，又早已立祂为承受万有的，也曾

藉着祂创造诸世界。祂是神荣耀所发的光辉，是神本体的真像，常用祂权能的命令托住万有。祂洗净了人

的罪，就坐在高天至大者的右边。”】。

（2）在希腊哲学中，“道”（逻格斯）是指智慧或理智，指宇宙界所蕴藏的智慧或奥秘，是没有位

格和意识的。由于在使徒时代的教会中就有诺斯替异端的搅扰，而这个异端主要就是推崇希腊哲学思想，

强调只有拥有奥秘的智慧和知识的人才能得救，所以又被称为灵智派。使徒约翰称圣子耶稣基督为“道”，

并说道是有位格的实体，道成肉身是有其目的和用意的，就是要让诺斯替主义者明白何谓真正的“道”！

使徒约翰所说的“道”是与诺斯替主义的道截然不同的！

在现今的教会界，还是有这样的异端，将异教的思想和圣经的启示混合起来。在美国的远志明先生就

非常大胆地将圣经中的“道”和中国古人老子的“道”相提并论，并写了一本书，叫《老子与圣经》，说

老子笔下的“道”就是圣经中的“道”！例如：《老子与圣经》页 165：“老子笔下的道，凭人的智慧学

问是不能企及的，但道将自己启示给人，是可能的，也是必要的”“为什么说老子不是人为的学问，乃是

道的启示呢？”页 168：“神学家 Bavinck 根据圣经的记述，说启示的方式，一是外在的客观方式，叫「显

现」；另一种是内在的主观方式，叫「默感」，［即圣灵的默示］。这样说来，老子秉受启示的方式显然

是後一种，是神道内在地显灵，而非外在地显现”。弟兄姊妹们，你们知道这是什么意思？这是在说老子

领受了圣灵的默示，为道——就是耶稣基督作见证。很明显，这是异端！因为若真的如他所说，老子也从

神领受特殊启示，为耶稣基督作见证，那么今天人只要相信老子所见证的“道”也可以得救了。也就是说，

他认为在基督教的圣经之外，人还有其它的得救途径。这不是异端是什么？求主使我们有分辨的能力，不

致受了迷惑！因为今天中国教会还有很多人在推崇他。

我前不久还看到有自称基督徒传道人的人在说：中国道教的“道”就是圣经中的“道”，甚至他还更

大胆地认为，中国神话传说中的神农氏、伏羲、盘古其实就是圣经中所说的亚当，而女娲就是夏娃。这是

何等荒谬、何等离谱的说法！首先，中国传说中的神农氏、伏羲、盘古并非指同一个人，盘古是开天地的

人，那不就是指向神了吗？只有神才能够造天造地，不是吗？还有女娲，是抟泥造人的，这也是神才能够

做的，因此，他们怎么会是圣经中所说的人类的始祖亚当和夏娃呢？如果道教的“道”就是圣经的“道”，

那么今天人就可以不用相信圣经的“道”，只要相信道教的“道”也可以得救了。所以，我们要说，这是

异端的言论，希望弟兄姊妹要注意分辨和防范这些错谬的言论。

弟兄姊妹们，我们透过旧约圣经对“道”这个字的使用以及约翰所处时代的了解与分析，可以知道，

约翰在这里所说的“道”就是指三位一体神的第二位格——圣子耶稣基督，祂从太初就有，在宇宙和时间

没有开始之前就存在；宇宙万物都是借着祂造的；祂是父神的独生子；祂也就是神。正如要理问答说这道

是“神的永恒儿子，从现在到永远都是永恒的真神”。那么，这位“道”是如何成为肉身的呢？

二、道如何成了肉身？
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在约 1：1-18中，约翰并没有告诉我们道是如何成了肉身的，他只是宣告“道成了肉身”。但我们根

据马太福音和路加福音的相关记载【太 1：18-25；路 1：26-38】可以知道，这永恒中的道，是因着圣灵的

大能感孕童贞女马利亚而成了肉身的。要理问答就是这样总结的：“因圣灵的运行，祂从童贞女马利亚的

血肉之身取了人的样式”。我们受造而有限的理性实在很难明白耶稣基督到底是如何成了肉身的，甚至我

们会觉得这太不可思议了！也难怪现今还是有很多人（包括一些所谓的基督徒）都不接受道成肉身的事实

和真理。不过，凡是真正的基督徒都相信，在人所不能的事，在神凡事都能！虽然我们基督徒也是不能理

解道如何成了肉身，但是我们会谦卑地承认这个事实：这是一个神迹！是一个奥秘！是神大能的作为！

当然，我们也要注意：道虽然成了肉身，祂取了我们的人性，但是，祂没有罪，因为祂是藉着圣灵的

大能，而不是藉着人的作为，在蒙恩的童女马利亚腹中成孕的。祂虽然取了我们的人性，但是人性只是祂

的第二属性！即使在祂道成肉身的过程中，祂也没有舍弃自己的神性！换句话说，祂虽成了人，但祂仍然

是神，祂仍然保持着原来的神性。就如基督自己所宣告的：“除了从天降下仍旧在天的人子，没有人升过

天。”【约 3：13】我们必须分清这神人二性，因为神不会变成人，人也不会变成神！

这样，我们人的好奇心可能马上会问说：既然神与人之间有着如此截然不同的分别，那祂（道）为什

么要成为肉身呢？这就来到我今天要说的第三点：

三、道为何要成为肉身？

要理问答告诉我们，基督道成肉身是要“成为大卫的真正后裔，凡事与祂的弟兄相同，只是没有罪。”

为什么基督道成肉身要成为“大卫的真正后裔”呢？因为神曾经应许大卫，他有一个后裔要坐在他的宝座

上永远为王，要牧养神的百姓，这其实就是关于弥赛亚的应许。弥赛亚要来拯救自己的百姓，使他们与神

和好，成为神的儿女。基督的道成肉身带给我们的具体、实际的意义，要理问答在接下来的 36问会有论

述，下个主日会对此进行学习，所以我们在此就不多说了。

事实上，在我们今天阅读经文【约 1：1-18】的上下文中，约翰就告诉了我们基督道成肉身的一些原

因和目的，是与要理问答的宣告相一致的。

在 4-5节，约翰告诉我们，道也就是耶稣基督，是生命的源头，是生命的光。但是，人类却是落在黑

暗里面，不能也不愿接受光。这是什么意思呢？这指向人的堕落，带领我们来思想在伊甸园中所发生的那

件震动天地的大事——始祖的犯罪。在创世记的 3章，我们看见，始祖亚当夏娃违背了神明确的禁令——

“只是分别善恶树上的果子，你不可吃，因为你吃的日子必定死。”【创 2：17】当亚当夏娃吃了分别善

恶树的果子后，就立刻发现自己的羞辱，也开始躲避神，整个生命就落在了黑暗之中。而始祖在伊甸园中

是代表着所有他的后裔的，因此，圣经告诉我们：“罪是从一人入了世界，死又是从罪来的，于是死就临

到众人，因为众人都犯了罪。”【罗 5：12】因着堕落，人类离他们最初被赋予的完全圣洁的本性已经相

差甚远，因为人的理性本应该在每个方向都发光，现在却已经陷于黑暗之中，并且很悲惨地成了瞎眼。由

于人离开了神的面，人心就被无知捆绑而彻底丧失了自己，人自己已经不能也不愿接受光了。人类是彻底

地落在死荫黑暗之中，是死在过犯罪恶之中。

然后，约翰告诉我们，人类就在这样的悲惨之中的时候，永恒的道成了肉身，给我们带来了恩典和真

理【约 1：14】。这又是什么意思呢？对于落在黑暗和死亡之中的罪人来说，什么是恩典和真理呢？那就

是罪得赦免，与神和好，得享永生。而这一切都是借着耶稣基督道成肉身才能得到的。因此我们要知道，

耶稣基督为何要道成肉身呢？那就是为了使所有信靠祂的人都罪得赦免，与神和好，得享永生。

为什么基督必须要道成肉身才能给我们带来恩典和真理呢？祂不道成肉身就不可以吗？

约翰告诉我们，耶稣基督道成肉身是要将不能看见的神向我们启示出来【约 1：18】。因为神是灵，

是我们属肉体的人不能看见的；而且我们人类在堕落的时候已经丧失了对神的真知识，要想重新正确地认

识神，就必须要有一位能够完全彰显神荣耀的人在肉身中来将祂表明出来。地上所有的人都是罪人，都不



海德堡要理问答讲解 2016年 10月 23日

4 / 4

可能完成这样的使命，所以耶稣基督必须道成肉身，成为与我们一样的人来将神向我们显明。因此，耶稣

基督自己宣告说：“人看见了我，就是看见了父，”【约 14：9】又启示我们永生就是对神和耶稣基督的

正确认识【约 17：3“认识你独一的真神，并且认识你所差来的耶稣基督，这就是永生。”】

另外，在我们开始阅读的希伯来书中，圣灵告诉我们，耶稣基督要拯救我们这些有着肉体的罪人，祂

就必须成为血肉之体；我们的肉体要承担犯罪所带来的死亡，所以基督也要在肉身中替我们每个人尝了死

味并胜过掌死权的魔鬼：“儿女既同有血肉之体，祂也照样亲自成了血肉之体，特要藉着死，败坏那掌死

权的，就是魔鬼，并要释放那些一生因怕死而为奴仆的人。”【来 2：14-15】如果基督单单以神的身份是

不会死亡的，所以基督为了拯救我们，为了承担我们该受的永死的刑罚，就一定要道成肉身成为人。

而且，基督要凡事与祂的弟兄相同，是要成为慈悲忠信的大祭司，为百姓的罪献上挽回祭。祂要凡事

经受试探，而神是不能受试探的，所以，基督必须成为人才能受试探，才能更好地来体恤祂百姓的软弱【来

2：17-18“所以，祂凡事该与祂的弟兄相同，为要在神的事上成为慈悲忠信的大祭司，为百姓的罪献上挽

回祭。祂自己既然被试探而受苦，就能搭救被试探的人。”】。

所以，弟兄姊妹们，看见没有？耶稣基督为什么要道成肉身呢？就是要在肉身中代替我们行全律法，

满足神律法的要求，也代替我们承担我们因干犯律法而遭致的咒诅——就是永死的刑罚，并且在肉身中将

父神向人显明出来，使人透过祂在肉身中的显现，而得以正确认识父神，可以得享永生。这也就是约翰所

告诉我们的：“道成了肉身，住在我们中间，充充满满地有恩典，有真理”的真正意思。

各位弟兄姊妹，基督的道成肉身，这是超出了我们理性所能接受的，所以很多人拒绝接受。然而，这

一事实却给了我们极大的安慰，因为祂正是我们需要的那位中保和救主。但是，约翰也告诉我们，这样的

救主道成肉身，降生在犹太地，“自己的人倒不接待祂”【约 1：11】！这就表现出了人类丧尽天良的不

虔不义，当神的儿子来到犹太人中间时（犹太人是神特特从万民中分别出来归祂自己做产业的），犹太人

竟拒绝了祂！不过，约翰也告诉我们，那些蒙神恩宠的人会接待祂，得享神儿子的名分【约 1：12-13“凡

接待祂的，就是信祂名的人，祂就赐他们权柄，作神的儿女。这等人不是从血气生的，不是从情欲生的，

也不是从人意生的，乃是从神生的。”】今天，耶稣基督道成肉身的好消息借着福音的传讲，也临到了你

们，你要如何对待这位道成肉身的救主呢？惟愿我们每一个都借着诚心实意地接待祂来表明我们是真的蒙

神恩宠的人，是神的儿女。阿们！

思考问题：

1、约翰为什么要称神的儿子耶稣基督为道呢？圣经中的“道”是指什么？而希腊哲学中的道又是指

什么？

2、如果老子的道和道教的道就是圣经中的道，那意味着什么？这可能吗？为什么？

3、道是如何成为肉身的？那你要如何来对待道成肉身这个事实呢？

4、耶稣基督成了肉身，那么祂的神性受到限制了吗？从哪里可以看出来？

5、耶稣基督为什么要道成肉身呢？对于这样的救主，你要如何对待祂？

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真长老

2016 年 10 月 23 日


